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El estado de coma no es la única alteración de la consciencia, ¿qué sucede en el cerebro cuando alguien tiene este problema?
iStock

Lejos de estar dormidos o soñando, los pacientes de coma no tienen
consciencia ni conciencia, los expertos responden a las preguntas más
habituales sobre este estado
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l estado de coma es una de las situaciones médicas que más terror pueden

causar. Anatomía de Grey, Hospital Central o The Good Doctor, todas las

series de ficción centradas en la vida hospitalaria han dedicado un capítulo (o más)

a su tratamiento. Sin embargo, lo que ocurre en realidad queda lejos de la ficción.

Ni el paciente puede escucharnos de forma activa, no vuelve en sí de un día para

otro, ni mucho menos está durmiendo y vive en un estado de ensoñación. «Muchas

veces, reflejan cómo el paciente está en coma y cuando recupera la consciencia

puede mantener, de forma inmediata, una conversación. Eso es algo de película»,

precisa Amparo Rodicio, neuropsicóloga en la Asociación de Daño Cerebral de

Vigo y experta en rehabilitación, estimulación y valoración del daño cerebral.

A nivel popular, se suele hablar de coma para referirse a un estado inconsciente.

Sin embargo, en el terreno médico existe un amplio abanico de diagnósticos

relacionados con la ausencia o presencia de esta. En su definición reside el quid

de la cuestión: «La consciencia tiene dos dimensiones. Una a nivel clínico, que

llamamos arousal, y es el nivel de alerta de la persona. Es decir, si está despierta o

no», describe Rodicio. La segunda dimensión es la conciencia, «que se define el

contenido de la consciencia», apunta. 
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Así, por orden de gravedad, se sitúan las distintas alteraciones de la consciencia.

En la base se encuentra la muerte cerebral, «con un pronóstico devastador». Aquí

el paciente no tiene ni alerta, ni conciencia. A continuación se sitúa el coma, en el

que tampoco existe alerta. «La persona no está despierta, ni existe conciencia. No

hay contenido. Lo más característico es que tampoco hay ciclos de vigilia y sueño.

Es decir, el paciente no pasa por estar despierto o dormido», indica la

neuropsicóloga. 

El doctor Javier Camiña, vocal de la Sociedad Española de Neurología (SEN),

señala que, si bien en este estado existe una ausencia de respuestas a los

estímulos, «entre el coma y la vigilia hay puntos intermedios, como la obnubilación

o estupor, que varían el nivel de reacción y la capacidad corporal para

manifestarse», precisa. 

Siguiendo la ruta que marcan los criterios clínicos, el estado vegetativo, «que en

realidad se llama síndrome de vigilia sin respuesta», ocupa el tercer escalón.

«Hay vigilia, hay arousal o alerta, pero no tenemos respuestas». Bajo este estado,

el paciente puede estar despierto, con los ojos abiertos, teniendo ciclos de sueño

pero no responde de forma consciente. Es la antesala al estado de mínima

consciencia, «en el que sí existe un poco de conciencia y la persona está más

alerta», explica Rodicio. Por ello, puede obedecer a comandos simples: «Dar

respuestas afirmativa o negativas, pequeños actos con propósitos, aparecen risas

o llantos apropiados frente a un estímulo o persona. Incluso, puede dirigir la mirada

hacia un objeto o querer tocar algo», indica la experta. Es el paso previo que

siempre se suele dar antes de la mejoría. 

Con características ligeramente diferentes, se define el síndrome de bloqueo

(lock in), que también es el menos frecuente. «La persona tiene un nivel de

alerta y conciencia plena, por dentro su nivel cognitivo es sano, pero no es

capaz de responder a los estímulos de una forma motora», detalla Amparo.

Causa, de alguna forma, un encierro en su propio cuerpo. «Por ello, es
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necesario que se utilice un modo de comunicación muy primario, por ejemplo,

con movimientos de los ojos», precisa la neuropsicóloga. 

La escalada entre una y otro ha de ser progresiva. Si bien un paciente puede

pasar de un estado a la conciencia total, «no es lo habitual, porque el cerebro

necesita ir recuperándose poco a poco», precisa la neuropsicóloga, que añade:

«Hay somnolencia y cansancio por lo que cuesta delimitar en qué estado se

encuentran. No obstante, es muy raro que alguien pase de un coma a una

consciencia plena», indica. Es una escalada; un pasito a pasito, que requiere un

proceso de adaptación. 

La plasticidad cerebral en este punto juega un papel fundamental, por ello la

estimulación ha de ser tan temprana como sea posible. «Debido a este fenómeno,

las partes cerebrales funcionales asumen la tarea de aquellas que no están

trabajando», explica Rodicio. Hacen un esfuerzo de más, que se debe intentar

paliar. «Hablamos de abordaje temprano porque, para activar las conexiones entre

neuronas tiene que haber ciertos estímulos que las favorezcan», indica la

neuropsicóloga. 

En materia de cuidados, el bienestar físico es lo principal, «que se movilice y active

a la persona». A partir de aquí, entra toda una serie de terapias que buscan

trabajar los puntos más importantes. «Tratamos de llegar a todas las vías

sensoriales, a todos los sentidos. Pedimos a las familias que les hablen, que les

pongan música que ellos conozcan, porque los cerebros humanos tienden a

agarrarse más a las cosas que les resultan conocidas», precisa la experta. Estas

herramientas se definen como estímulos básicos, y a medida que generan una

respuesta, se van haciendo más complejos. En este punto, Amparo Rodicio

destaca la importancia de las palabras: «Un estímulo de la vía auditiva puede ser

llamar a la persona por su nombre en lugar de decir cariño o mi vida. El nombre es

uno de los estímulos más arraigados que tenemos», precisa Amparo. Después, la

atención se centraría en composiciones más complicadas de procesar pero con

significado para el paciente, «ponerle una canción que reconozca o decirle “soy tu

hijo”». Así, el esquema de ir complicando la tarea se realiza desde un punto de

vista físico, emocional o cognitivo. 
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Una de las primeras respuestas que suele presentar el paciente es el seguimiento

ocular. «Haciendo la diferencia entre el síndrome de vigilia sin respuesta y la

mínima conciencia, en el primero la persona tiene movimiento ocular sin

intencionalidad, y en el segundo mira a aquellos que le presentan», indica la

terapeuta. Las respuestas empiezan siendo mínimas para después ir a más. De

igual forma, los movimientos automatizados también llegan en estadios mas

tempranos. «La persona descruza las piernas o se rasca. Esto es signo de buen

pronóstico porque el cerebro comienza a asumir cosas automatizadas», indica. 

El esquema de progresión se inicia en lo más básico y orgánico, «a nivel de

supervivencia» para después ir conquistando mejoras en aras, también, de las

tareas que son más necesarias. «De hecho, lo último que se recuerda son las

funciones complejas, el razonamiento, la abstracción, porque se entiende que para

la vida son mucho menos necesarias y, por lo tanto, el cerebro no lo prioriza»,

aclara la experta. 

La causa para que una persona entre en coma, o en alguno de los estados

relacionados, son muchas y variadas. La gravedad, a su vez, se podrá relacionar

con la gravedad del trastorno. Así, podrán deberse a causas neurológicas como

como un traumatismo craneoencefálico, un accidente cerebrovascular, una

hemorragia intracraneal o un tumor; o bien, a causas sistémicas, derivadas de

trastornos metabólicos, tóxicos o endocrinos. 

Con todo, ¿cómo se relacionan causa y consecuencia?, ¿de qué manera un

accidente de coche o una infección logra eliminar la consciencia? «Hay un sistema

que se llama sistema reticular activador ascendente, que es el circuito cerebral

encargado de mantener la vigilia o regular el ciclo de vigilia y sueño. Cualquier

enfermedad que afecte química, mecánica o físicamente a este sistema, o a zonas

del cerebro implicadas en ello, pueden producir un bajo nivel de conciencia»,

explica el doctor Camiña. Es más, existen trastornos neurológicos que perjudican

esta estructura, y sus efectos se ven, sin llegar a ser un coma. Por ejemplo, un

trastorno del ciclo vigilia y sueño. 
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Por mucho que haya confusión, las personas que se encuentran en un estado

de coma no pueden escuchar lo que sucede a su alrededor. «Escuchar implica

oír, atender y procesar. Puede haber una entrada sensorial, pero es muy difícil

que lo procesen. Es decir, el paciente no relacionará el llanto con la idea de

que “toda esta gente está preocupada por mí”», indica Rodicio. Con todo,

recomienda mantener la calma a su alrededor. «Se suele aconsejar que las

conversaciones sean positivas, no tanto porque el paciente lo entienda, sino

porque el cerebro tiene que curarse utilizando los pocos recursos que tiene

para mejorar», aclara. 

El mejor o peor pronóstico de un caso y las posibilidades de recuperación varían

en función de la temporalidad. «Si una persona pasa un año en coma, los

porcentajes de recuperación son bajísimos», indica la neuropsicóloga. Lo habitual

es que se extienda entre dos y cuatro semanas, «con un mejor pronóstico». Con

todo, la experta no puede asegurarlo por completo: «El tiempo es muy importante,

pero en todo lo que tiene que ver con el cerebro no existen criterios cerrados»,

precisa. 

Pese a su relevancia, no es lo único a tener en cuenta. La causa del coma importa

y mucho: «Es un estado de ausencia de respuesta neurológica y en función de la

causa el pronóstico es diferente. Algunas de estas pueden ser progresivas y otras

reversibles. Por ejemplo, si estoy en coma debido a una infección, en cuanto me

cure, podré recuperar la conciencia», precisa el neurólogo. Por el contrario, en el

caso de que la causa sea brusca, como sucede con un ictus, «si no se realiza un

tratamiento en las primeras horas puede derivar en una lesión cerebral con

secuelas muy graves», indica el profesional. 

Aunque lo parezca, el coma tiene poco que ver con dormir. «No es un sueño, ya

que este tiene una serie de características que se pueden medir externamente, lo

único que comparte con el coma es que la persona no está en vigilia. Pero no en el

resto», detalla Javier Camiña, neurólogo. Cuando una persona duerme, se
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registran ciertos movimientos de piernas o músculos, algo que no sucede en el

coma. 

Es más, ni siquiera las conexiones cerebrales se producen como deberían. «Con

la plasticidad, buscamos que cada vez sean más fuertes. En el coma, estas se

encuentran en un estado de estupor y somnolencia, por decirlo de alguna forma, lo

que provoca que las conexiones sean débiles», detalla Rodicio.

Pese a que el trabajo es importante, el descanso es tan esencial como la

estimulación. «Nuestro cerebro tiene una capacidad limitada y necesita descansar.

Por eso hay que dedicarle períodos para que lo haga», dice en referencia al mito

de que «cuanto mayor sea el estímulo, más se desarrollará». 

Al recuperar la consciencia, las secuelas que puede haber son de todo tipo.

«Desde conductuales, cambio de personalidad o gustos, alteraciones del lenguaje,

desorientación, falta de atención y, en la mayoría de los casos, una pérdida de

memoria», indica Rodicio, que trata la situación en su día a día. Es habitual que, al

recuperar la consciencia, la persona se sienta desorientada. «El nivel de activación

no es de cero a cien. Hay momentos transitorios de ensoñación, de duda, de si

está despierta o no lo está», indica Camiña. 

Pese a las secuelas físicas y cognitivas, Rodicio destaca las emocionales:

«Cuando una persona sale del coma no sabe qué ha pasado, está desorientada y

en ese momento la persona conoce lo que le cuentan sus familiares. Es un shock

traumático tremendo», insiste la experta. 
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Valentina padece migraña crónica desde que tiene seis años.

La pequeña, de diez años, padecía crisis cuatro veces a la semana. Horas y
días en los que la rutina se paraba en una habitación a oscuras, con un dolor
que ninguna medicación lograba hacer desaparecer

03 may 2023 . Actualizado a las 05:00 h.

Comentar ꞏ 0

«Mamá, me duele la cabeza»: la odisea de Valentina sufriendo migrañ... https://www.lavozdegalicia.es/noticia/lavozdelasalud/tribu/2023/05/0...

1 de 9 03/05/2023, 15:24



a primera vez que Valentina se quejó de dolor de cabeza tenía seis años.

«Eran dolores muy intensos. Ella lloraba y el Apiretal, que por aquel entonces

era lo único que le podían dar, no le hacía nada», describe su madre, Sara

Nevado. Confiesa que no descarta la posibilidad de que la pequeña sufiera ya

migrañas desde incluso antes, pero «no me sabía explicar lo que sentía o, como

simplemente lloraba, se podía achacar ese llanto a otra cosa». 

El problema no era solo ese fuerte dolor que Valentina sentía en un lado de la

cabeza, sino la larga lista de síntomas que le acompañaban. «Ella veía como

pequeños puntos antes de empezar la molestia. Podía pasarle o recién levantada o

a última hora, pero nunca durante el día. A veces tenía aura y le duraba varios

días. También hipersensibilidad a la luz, al ruido y cuando todo esto sucede, se

tiene que tumbar, aislarse en la habitación y bajar las persianas. Además, siempre

acaba en vómitos». Crisis que, aunque a día de hoy son menos frecuentes, sigue

sufriendo. 

El punto de partida de esta carrera es una consulta de pediatría. Sara le comenta a
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la doctora, con la que dice estar «encantada», que Valentina se queja de dolor de

cabeza: «La verdad, es que siempre pensé que era muy pequeña como para que

se tratase de migraña, por lo que le comenté que estos episodios acababan en

vómitos, pero que no sabía de dónde venía», describe. 

La pediatra le pidió a Sara que, cada vez que la pequeña tuviera una crisis, lo

anotara en una especie de calendario: «Normalmente lo hacía cada dos o

tres semanas y luego tenía una cita donde lo evaluaba. Al tercer calendario, ella se

dio cuenta de que se trataba de migraña y me derivó al neurólogo».

En la primera consulta de neurología, Valentina se sometió a una serie de pruebas.

Su madre matiza que sin ninguna aparatología, sino que «le hicieron preguntas, le

hicieron andar y también me pidieron si podían observar esos calendarios que yo

había hecho, para ir descartando». Y a la tercera cita con el especialista, les dijeron

que se trataba de dolores de cabeza normales. «Pero yo le contesté que se trataba

de una niña de seis años y que no lo eran porque los padecía unas cuatro veces a

la semana, en ocasiones le duraban más de un día y que no se solucionan con

fármacos convencionales. No me quedé a gusto, le dije que no estaba conforme

con lo que me estaba diciendo». 

Y teniendo en cuenta los fuertes dolores por los que estaba pasando Valentina, su

madre también preguntó si era posible poder administrarle una medicación que

pudiese aliviar un poco más esa molestia. «Conseguí que me dieran ibuprofeno,

pero no le hacía nada. Incluso lo alternaba con paracetamol, pero tampoco. El

dolor de cabeza se reía de la medicina», remarca su madre. 

Sara asegura que a base «de ser una pesada» con la pediatra para que le derivara

de nuevo a neurología, lo consiguió. «Le volví a contar toda la historia y me volvió a

decir que eran dolores de cabeza que acabarían mejorando con la edad, que no

podía hacer nada más por la niña y que no le podía dar otra medicación por la

edad que tenía. ¿Y quién soy yo para decirle que no debe ser así cuando el

profesional es él?». 

UXÍA RODRÍGUEZ
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«Dejas pasar un poco de tiempo, pero ves que la niña no mejora», lamenta su

madre. «Cuando ya Valentina tenía ocho o nueve años, conseguí acceder a otro

neurólogo que me apaciguó bastante. Me dijo que sí que había otras medicinas, no

solo ibuprofeno o paracetamol, aunque está claro que en la dosis correcta para su

peso. Me dio naproxeno y sibelium y una revisión para dentro de tres meses»,

añade. Este cambio hizo efecto durante el primer mes, pero pasado este, las crisis

ininterrumpidas volvieron. Y de nuevo, otro cambio de medicación. 

También pasó por el otorrino-laringólogo, para descartar que el dolor derivase de

un problema de oídos; por el endocrinólogo, para eliminar de la lista un posible

problema hormonal; y por el nutricionista, «por si se trataba de algún tipo de alergia

o intolerancia. He agotado todas las opciones habidas y por haber, porque se te

ocurren millones de cosas. Y la impotencia como madre de que la ves cómo llora,

vomita, un día y otro». 

Hasta que hace un año los especialistas dieron en la diana con el tratamiento

farmacológico: Trytizol. «También han estudiado a mi marido, a mi suegra y han

confirmado que la niña padece migraña crónica hereditaria. Ahora mismo le da

un episodio a la semana y es controlable con la medicina. Sí, ha mejorado. Pero

echas la vista atrás y piensas: ¿a qué precio?». 

Valentina, aparte de las crisis de dolor, también tenía que lidiar con otros

efectos colaterales por el hecho de padecer migrañas. «La niña no podía ir al

colegio y las sufría cuatro veces a la semana. La pobre daba pena». Su madre

recalca que la pequeña tiene un carácter muy alegre: «Es la típica que no para,

que no está quieta. Cuando ves que está sentada o tumbada y que no habla, algo

pasa». 

«Me ha costado mucho que me diga: “Me duele la cabeza”. De hecho, todavía no

he conseguido que me lo diga cuando está empezando, que es lo suyo. Llevo

luchando desde los seis años. Sí que he conseguido darme cuenta de cuando le

duele, porque la veo, pero ella interioriza y guarda. Esto me ha llevado a tener que

hablar con sus profesoras y tutoras, para que entendieran que cuando la ven calla

y blanca como la pared, lo que se le sucede es que le duele la cabeza. Pero sí,

aguanta todo lo que puede», relata su madre. 
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Sara y su marido llegaron a perder sus respectivos trabajos. «Le afecta a su vida y

a la tuya porque, por ejemplo nosotros, no teníamos con quien dejarla. Y nadie en

mi trabajo entendía cuando yo decía: "No puedo ir a trabajar que me tengo que

quedar en casa porque la niña tiene migraña". Ellos, respondían: "Ah, que le duele

la cabeza". No, si fuera eso solo con una pastilla se le pasaría, pero la migraña te

impide una vida normal», comenta. Y añade: «Ha sido horroroso». 

A día de hoy, Valentina ya ha cumplido diez años. Sigue teniendo crisis de migraña,

pero estas son mucho más esparcidas en el tiempo. «Le da una cada semana, más

o menos. Cuando le da sigue siendo intensa, hay que quedarse en casa con ella

porque lo pasa muy mal, pero los episodios son más leves. La medicación que

está tomando no va a conseguir eliminarle la migraña por completo, pero por lo

menos, tiene esas mejorías. Además, esta recuperación la he empezado a ver

hace poco, al principio, no existía. Es confiar a ciegas en la neuróloga un día, otro y

otro». 

Después de todo lo vivido, Sara dice echar la vista atrás y reflexiona: «Realmente

parece un problema sencillo, pero todas las consecuencias que te provoca, a parte

de ese dolor que pueda tener la niña y el tiempo que le dure, son terribles. Mucho

tiempo insistiendo en pediatras, conociendo varias opiniones de varios neurólogos

en hospitales diferentes, mucho tiempo invertido, desesperación porque no puedes

ayudarla… Le des la medicina que le des, no le puedes curar ese dolor, puedes

intentar paliarla y durará lo que dure. El problema de esto es convivir con la

migraña».  
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Según datos proporcionados por la Sociedad Española de Neurología (SEN), más de cinco millones de

personas sufren migraña en nuestro país, de ellas más de un 70 % presenta una discapacidad grave y

en un 14 % una moderada. Según el Global Burden of Disease Survey 2010, se trata del trastorno más

prevalente y la séptima causa de incapacidad en el mundo. Pero, ¿qué características presenta esta

patología? 

La migraña o jaqueca es, junto con la cefalea tensional, el dolor de cabeza más común entre la

población. Y existen dos tipos: con aura y sin aura. Pablo Irimia, coordinador del Grupo de Estudio de

Cefaleas de la Sociedad Española de Neurología, explica que «la localización del dolor es un dato

importante, los pacientes suelen sentir la molestia en un lado de la cabeza y la describen como un

latido o pulsación». Suele acompañarse de otros síntomas, como hipersensibilidad a la luz, al ruido,

náuseas o vómitos, «empeorando con la actividad física y obligando al enfermo a permanecer en la

cama».
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Vithas Sevilla incorpora al doctor
Pedro Serrano para que lidere la
unidad de esclerosis múltiple

El doctor Pedro Serrano se ha incorporado al Hospital Vithas Sevilla para liderar la unidad de
esclerosis múltiple, la "única" de estas características en el ámbito privado andaluz. Bajo su
dirección, "se implementarán proyectos de investigación dentro del ámbito de las patologías
neurológicas, reforzando, además, la labor asistencial prestada por la unidad".

02/5/2023 - 10:58

SEVILLA, 2 (EUROPA PRESS)

El doctor Pedro Serrano se ha incorporado al Hospital Vithas Sevilla para liderar la unidad de
esclerosis múltiple, la "única" de estas características en el ámbito privado andaluz. Bajo su
dirección, "se implementarán proyectos de investigación dentro del ámbito de las patologías
neurológicas, reforzando, además, la labor asistencial prestada por la unidad".

"Para nosotros, es un gran reto asumir la dirección de una unidad con una vocación
investigadora tan fuerte. La idea es mantener dicha trayectoria y, en la medida de lo posible,
ampliar su ámbito de actuación, incorporando más actividad investigadora ligada a otras áreas
de la neurología, como son la epilepsia o las enfermedades neurodegenerativas", ha explicado el
doctor Serrano.

Además, ha añadido, "ello debe acompañarse de un desarrollo síncrono de la actividad
asistencial en neurología en el Hospital Vithas Sevilla". La esclerosis múltiple es el "paradigma"
de patologías neurológicas en las que la investigación científica se ha traducido "de manera
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directa, en la mejoría de la calidad de vida de los pacientes, así como en el cambio del propio
curso de la enfermedad gracias al desarrollo de herramientas terapéuticas muy dirigidas a
mecanismos básicos de la enfermedad", ha apuntado Vithas en una nota de prensa.

"Hemos pasado de una época en la que sólo podíamos tratar los síntomas de esta enfermedad a
la era actual, en la que actuamos directamente sobre las bases fisiopatológicas de la misma. El
avance ha sido espectacular y la investigación científica está en el centro del mismo", ha
asegurado el doctor Serrano.

Por su parte, el doctor Ángel Ayuso, director gerente de Fundación Vithas y director científico
corporativo de Vithas, ha destacado que "disponer de una unidad de esclerosis múltiple facilita
el acceso a tratamientos en desarrollo, a través de ensayos clínicos, permitiendo que un número
importante de pacientes puedan beneficiarse de tratamientos antes incluso de que estos lleguen
al mercado".

Además, ha añadido que, "haber podido contar con un profesional como Guillermo Izquierdo,
quien durante los últimos años ha liderado la unidad, ha sido sin duda un auténtico privilegio.
Su dilatada experiencia clínica e investigadora y su total dedicación a los pacientes, ha permitido
llevar a cabo proyectos de gran calado".

Con más de 25 años de experiencia, el doctor Serrano es un "reputado" especialista en
neurología, ha puntualizado Vithas Sevilla. En la actualidad, trabaja además como jefe del
servicio de neurología en los hospitales Vithas Málaga y Vithas Xanit Internacional de
Benalmádena. Además de su experiencia asistencial, ha enfocado su carrera a la docencia y a la
investigación, siendo autor de más de 130 publicaciones científicas de alto impacto, 80 de ellas
como autor principal.

Actualmente, es el investigador responsable del grupo Neuroinmunología y Neuroinflamación
del Instituto de Investigación Biomédica de Málaga (Ibima), así como vicedirector científico de
dicha institución. En 2015, fue galardonado con el Premio Científico 'Epilepsia' de la Sociedad
Española de Neurología y, en el año 2022, recibió el galardón de investigación científica de la
Sociedad Andaluza de Neurología.

La unidad de esclerosis múltiple del Hospital Vithas Sevilla ha trabajado en la implementación
de ensayos clínicos y estudios epidemiológicos, que incluyen epidemiología descriptiva y
analítica en relación con probables desencadenantes de la enfermedad. Además, se emplean
nuevas técnicas como el estudio de los neurofilamentos, de cara al diagnóstico, pronóstico y
respuesta al tratamiento. La concentración de esta proteína en el líquido cefalorraquídeo puede
predecir el nivel de actividad de la esclerosis múltiple.

Grupo de información GENTE · el líder nacional en prensa semanal gratuita según PGD-OJD
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El doctor Pedro Serrano dirigirá los
proyectos de investigación de la unidad
de esclerosis múltiple del Hospital Vithas
Sevilla
by Sara Carvajal Aguilera | May 2, 2023 | Sucesos en Sevilla | 0 comments

El doctor Pedro Serrano se ha incorporado al Hospital Vithas Sevilla para liderar
la unidad de esclerosis múltiple, la única de estas características en el ámbito
privado andaluz. Bajo su dirección, se implementarán proyectos de investigación
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dentro del ámbito de las patologías neurológicas, reforzando, además, la labor
asistencial prestada por la unidad.

“Para nosotros es un gran reto asumir la dirección de una unidad con una
vocación investigadora tan fuerte. Nuestra idea es mantener dicha trayectoria y, en
la medida de lo posible, ampliar su ámbito de actuación, incorporando más
actividad investigadora ligada a otras áreas de la neurología, como son la epilepsia
o las enfermedades neurodegenerativas”, ha afirmado el doctor Pedro Serrano.
Además, añade, “ello debe acompañarse de un desarrollo síncrono de la actividad
asistencial en neurología en el Hospital Vithas Sevilla”.

La esclerosis múltiple es el paradigma de patologías neurológicas en las que la
investigación científica se ha traducido de manera directa en la mejoría de la
calidad de vida de los pacientes, así como en el cambio del propio curso de la
enfermedad gracias al desarrollo de herramientas terapéuticas muy dirigidas a
mecanismos básicos de la enfermedad. “Hemos pasado de una época en la que solo
podíamos tratar los síntomas de esta enfermedad a la era actual, en la que
actuamos directamente sobre las bases fisiopatológicas de la misma. El avance ha
sido espectacular y la investigación científica está en el centro del mismo”, asegura
el doctor Serrano.

Por su parte, el doctor Ángel Ayuso, director gerente de Fundación Vithas y
director científico corporativo de Vithas, ha destacado que “disponer de una
unidad de esclerosis múltiple facilita el acceso a tratamientos en desarrollo, a través
de ensayos clínicos, permitiendo que un número importante de pacientes puedan
beneficiarse de tratamientos antes incluso de que estos lleguen al mercado”.

Además, añade que, “haber podido contar con un profesional como el doctor
Guillermo Izquierdo, quien durante los últimos años ha liderado la unidad, ha sido
sin duda un auténtico privilegio. Su dilatada experiencia clínica e investigadora y su
total dedicación a los pacientes, ha permitido llevar a cabo proyectos de gran
calado”.

Referente a nivel nacional
Con más de 25 años de experiencia, el doctor Serrano es un reputado
especialista en neurología. En la actualidad trabaja, además, como jefe del servicio
de neurología en los hospitales Vithas Málaga y Vithas Xanit Internacional de
Benalmádena. Además de su dilatada experiencia asistencial, ha enfocado su
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carrera a la docencia y a la investigación, siendo autor de más de 130
publicaciones científicas de alto impacto, 80 de ellas como autor principal.
Actualmente, es el investigador responsable del grupo “Neuroinmunología y
Neuroinflamación” del Instituto de Investigación Biomédica de Málaga (IBIMA), así
como vicedirector científico de dicha institución. 

En 2015 fue galardonado con el Premio Científico “Epilepsia” de la Sociedad
Española de Neurología y en el año 2022 recibió el galardón de investigación
científica de la Sociedad Andaluza de Neurología.

El doctor Pedro Serrano se incorpora a una unidad que desde 2018 ha estado
liderada por el doctor Guillermo Izquierdo, uno de los mayores especialistas
mundiales en esclerosis múltiple. El doctor Izquierdo ha participado en 20 proyectos
de I+D+i I, ha liderado uno de los grupos de la red española de Esclerosis Múltiple y
ha sido el director científico del Nodo Biobanco Hospitalario Virgen Macarena
(Biobanco del Sistema Sanitario Público de Andalucía). Destaca, además, su extensa
producción bibliográfica, con más de 250 artículos científicos, en revistas nacionales
e internacionales, con un índice de impacto medio superior a 9,5.

La unidad de esclerosis múltiple del Hospital Vithas Sevilla ha trabajado en la
implementación de ensayos clínicos y estudios epidemiológicos, que incluyen
epidemiología descriptiva y analítica en relación con probables desencadenantes de
la enfermedad. Además, se emplean nuevas técnicas como el estudio de los
neurofilamentos, de cara al diagnóstico, pronóstico y respuesta al tratamiento. La
concentración de esta proteína en el líquido cefalorraquídeo puede predecir el nivel
de actividad de la esclerosis múltiple.

Otra de las áreas de la unidad es la neurofisioterapia, con trabajos muy centrados en
las caídas, el suelo pélvico y el análisis del deterioro de la marcha en pacientes con
esclerosis múltiple, para lo que se cuenta con el pasillo digital más largo de España.

Sobre Fundación Vithas
La Fundación Vithas apuesta de forma destacada por la investigación,
promoviendo el vínculo y la adhesión con las inquietudes investigadoras de
nuestros especialistas, estableciéndose, por una parte, como referencia para la
realización de cualquier Proyecto de Investigación en Hospitales Vithas y, por otra,
como órgano de soporte, asesoramiento y gestión sobre este tipo de proyectos.

Adicionalmente, nuestra Fundación se implica de forma destacada en el ámbito
formativo mediante la creación y lanzamiento de programas y cursos en abierto que
buscan potenciar, aprovechar y aplicar el lado práctico del aprendizaje.
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La necesidad de ofrecer respuestas a determinadas cuestiones que surgen dentro
del ámbito médico-científico, y de acercar el conocimiento en ciertas materias tanto
a profesionales sanitarios como a pacientes o familiares de pacientes y la población
en general, constituye otra de las máximas de nuestra Fundación, y es por ello por lo
que impulsa la celebración de numerosas jornadas científicas y sesiones
informativas.

La Fundación Vithas contribuye además de forma activa al desarrollo de actuaciones
de carácter social, colaborando con proyectos de diversa índole en pro de la mejora
colectiva. La Fundación Vithas forma parte de la Asociación Española de
Fundaciones.

El grupo Vithas está integrado por 20 hospitales y 36 centros médicos y asistenciales
distribuidos por 13 provincias. Los 12.500 profesionales que conforman Vithas lo
han convertido en uno de los líderes de la sanidad española. Además, el grupo
integra a la Fundación Vithas, Vithas Red Diagnóstica y la central de compras
PlazaSalud.

Vithas, respaldada por el grupo Goodgrower, fundamenta su estrategia corporativa
en la calidad asistencial acreditada, la experiencia paciente, la investigación y la
innovación y el compromiso social y medioambiental.

Source link
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L lorar, como reír, es una expresión emocional, y tiene un valor importante tanto para la comunicación,

porque decimos al mundo cómo nos sentimos, como para la salud, pues con el llanto expresamos una

emoción cuando la opción de no hacerlo no sería saludable.

“El llanto puede ser terapéutico porque alivia tensiones y también porque puede aumentar el apoyo social al

despertar empatía”, explica Antonio Cano, psicólogo y catedrático de la Universidad Complutense en la capital

de España.
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"El llanto es sano, aunque hay que recordar que no lo es si se llora para conseguir objetivos,

pues nos convierte en personas dependientes o porque se tiene una depresión, pues lo saludable

desaparece", insiste el experto.

“Llorar puede ayudar a gestionar emociones, tanto es así que a veces, aunque no queramos, no podemos evitar

el llanto, pues la expresión emocional está por encima de la voluntad”, señala el especialista.

Esto se debe, según Cano, a que “tenemos dos partes diferenciadas en nuestro cerebro, una parte

prefrontal, donde tenemos las funciones ejecutivas y donde reside la voluntad, en la que

valoramos la realidad y tomamos decisiones, y una parte muy automática e involuntaria, muy

poco consciente, que regula una parte de la parte de las emociones, la amígdala”.

Así, cuando surge un peligro “lo primero que se activa es la amígdala, no la corteza prefrontal, y

antes de que decidamos si estamos o no en riesgo ya estamos reaccionando emocionalmente,

porque es una vía más rápida para salvarnos, incluso cuando hay contradicciones entre lo que se piensa y lo que

la amígdala decida realizar, pues hay una parte de la emoción que se expresa en contra de nuestra voluntad”,

subraya el catedrático.

El llanto masculino

Los hombres lloran menos que las mujeres porque, además de la función que cumplen la herencia patriarcal y

cultural, posicionando al hombre como un ser que no debe llorar y relacionándolo con un signo de debilidad,

existe también una explicación biológica en algo que no los hace ni mejores ni peores, sino

diferentes.

Según Antonio Cano, “hombres y mujeres tienen distinta necesidad de llorar, pues las mujeres

tienen un sistema hormonal diferente, unas diferencias biológicas que facilitan su expresión

emocional”.

Manuel Arias, neurólogo y coordinador del grupo de Humanidades de la Sociedad Española de Neurología

(SEN), resalta que el llanto es “una función cerebral bastante compleja y diferente entre sexos”.

“Las mujeres lloran más que los hombres como una autoterapia que les permite calmarse,

porque la estructura cerebral no es igual en la mujer que en el hombre. De hecho, la alexitimia, o

incapacidad para expresar los sentimientos, se da más frecuentemente en los hombres”, confirma este

especialista.
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SEVILLA, 2 (EUROPA PRESS)

El doctor Pedro Serrano se ha incorporado al Hospital Vithas Sevilla para liderar la unidad de

esclerosis múltiple, la “única” de estas características en el ámbito privado andaluz. Bajo su

dirección, “se implementarán proyectos de investigación dentro del ámbito de las patologías

neurológicas, reforzando, además, la labor asistencial prestada por la unidad”.

“Para nosotros, es un gran reto asumir la dirección de una unidad con una vocación

investigadora tan fuerte. La idea es mantener dicha trayectoria y, en la medida de lo posible,

ampliar su ámbito de actuación, incorporando más actividad investigadora ligada a otras áreas

de la neurología, como son la epilepsia o las enfermedades neurodegenerativas”, ha explicado

el doctor Serrano.

Además, ha añadido, “ello debe acompañarse de un desarrollo síncrono de la actividad

asistencial en neurología en el Hospital Vithas Sevilla”. La esclerosis múltiple es el “paradigma”

de patologías neurológicas en las que la investigación científica se ha traducido “de manera

El especialista en medicina Pedro Serrano se incorpora al equipo de V... https://www.noticiasdesalud.es/ns/2023/05/02/el-especialista-en-medi...
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directa, en la mejoría de la calidad de vida de los pacientes, así como en el cambio del propio

curso de la enfermedad gracias al desarrollo de herramientas terapéuticas muy dirigidas a

mecanismos básicos de la enfermedad”, ha apuntado Vithas en una nota de prensa.

“Hemos pasado de una época en la que sólo podíamos tratar los síntomas de esta enfermedad

a la era actual, en la que actuamos directamente sobre las bases fisiopatológicas de la misma.

El avance ha sido espectacular y la investigación científica está en el centro del mismo”, ha

asegurado el doctor Serrano.

Por su parte, el doctor Ángel Ayuso, director gerente de Fundación Vithas y director científico

corporativo de Vithas, ha destacado que “disponer de una unidad de esclerosis múltiple facilita

el acceso a tratamientos en desarrollo, a través de ensayos clínicos, permitiendo que un

número importante de pacientes puedan beneficiarse de tratamientos antes incluso de que

estos lleguen al mercado”.

Además, ha añadido que, “haber podido contar con un profesional como Guillermo Izquierdo,

quien durante los últimos años ha liderado la unidad, ha sido sin duda un auténtico privilegio.

Su dilatada experiencia clínica e investigadora y su total dedicación a los pacientes, ha

permitido llevar a cabo proyectos de gran calado”.

Con más de 25 años de experiencia, el doctor Serrano es un “reputado” especialista en

neurología, ha puntualizado Vithas Sevilla. En la actualidad, trabaja además como jefe del

servicio de neurología en los hospitales Vithas Málaga y Vithas Xanit Internacional de

Benalmádena. Además de su experiencia asistencial, ha enfocado su carrera a la docencia y a

la investigación, siendo autor de más de 130 publicaciones científicas de alto impacto, 80 de

ellas como autor principal.

Actualmente, es el investigador responsable del grupo Neuroinmunología y Neuroinflamación

del Instituto de Investigación Biomédica de Málaga (Ibima), así como vicedirector científico de
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dicha institución. En 2015, fue galardonado con el Premio Científico ‘Epilepsia’ de la Sociedad

Española de Neurología y, en el año 2022, recibió el galardón de investigación científica de la

Sociedad Andaluza de Neurología.

La unidad de esclerosis múltiple del Hospital Vithas Sevilla ha trabajado en la implementación

de ensayos clínicos y estudios epidemiológicos, que incluyen epidemiología descriptiva y

analítica en relación con probables desencadenantes de la enfermedad. Además, se emplean

nuevas técnicas como el estudio de los neurofilamentos, de cara al diagnóstico, pronóstico y

respuesta al tratamiento. La concentración de esta proteína en el líquido cefalorraquídeo puede

predecir el nivel de actividad de la esclerosis múltiple.
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